

Ja, selbst meine „bodenreformerischen“ Anklänge sind purer Marxismus und sogar Rautskyismus: denn Marx und ihm folgend Sie selbst stellen ausdrücklich fest, daß da, wo jedermann Zugang zu freiem Boden hat, Produktionsmittel sich nicht verwerten, d. h. nicht „Kapital“ sind. Marx und Sie glauben, daß nur in Kolonialgebieten diese Bedingung gegeben sei, die den „Kapitalismus“ ausschließt; ich behaupte, daß sie überall gegeben ist, wo der Grund und Boden nicht durch Sperrung des größten Teils der Fläche monopolisiert ist, und diese Behauptung stützt sich auf ein elementares Divisionsexempel von solcher Einfachheit, daß der jüngste Sextaner es nachrechnen kann. Wir sind also grundsätzlich-theoretisch gänzlich einer Meinung, und Sie brauchen nur das kleine Divisionsexempel nachzurechnen, um festzustellen, ob Sie auch angebrachtermaßen mit mir einer Meinung zu sein haben.

Das, meine ich, sollte auch in der „kurzen Diskussion“ entschieden werden können, für die allein Sie allenfalls Raum und Zeit zu haben angeben.

Dr. Franz Oppenheimer.